

VENEZUELA, GROENLAND...
QUAND NOS CADRAGES VOIENT EN ÉCLATS

LinkedIn, 5 janvier 2026

Les plateaux tentent de rattraper les pages blanches qui sont projetées en tous sens comme autant de confettis pulvérisés par les ventilateurs en folie.

Difficile de savoir comment réfléchir, par où prendre le tourbillon quand les ancrages sautent, où porter son prochain regard, même si on pense au Mexique, au Groenland, pourquoi pas l'Antarctique au point où l'on n'est plus...

Tout en écoutant avec intérêt les meilleurs experts, je ressens surtout la nécessité de prise de recul.

Je repense aux mots de Lord Esher, ami et conseiller du roi d'Angleterre, qui écrit dans son journal après les obsèques d'Edouard VII :

« Jamais il ne s'est produit une telle rupture.
Toutes les vieilles bouées qui balisaient le chenal de notre vie
semblent avoir été balayées. »
in Barbara Tuchman : Août 14, Les Presses de la Cité, Paris, 1962, p. 24.

Cette fois encore, nous sommes confrontés à une profonde exigence d'invention.

Une fois encore, nous voyons à quel point il nous faut nous préparer à l'impensable, pour savoir comment penser et agir quand la réalité sort totalement de nos sillons de référence.